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1月5日晚上 8 点，成都高新区西
园街道尚雅社区的网格员王秋锦突然
接到独居老人魏金莲的电话。她立刻
把情况上报社区应急组，随即赶到万
景峰一期魏阿姨家中，并随同120救护
车一同抵达医院。

收到报告后，社区立即启动老人
关心关爱机制，社区两名应急值班人
员立即前往医院，安抚老人情绪并协
助挂号、缴费、抽血等事宜，并与急诊
科医生保持沟通，随时告知医生老人
的身体状况。 同时，王秋锦还不间断
地与魏阿姨远在甘肃的儿子陈先生进
行联系，把老人的检查情况详细地转
达。经过一系列检查后，医生诊断并无

居民齐参与协商共治理 小区“十八变”

参与协商治理

居民视角转为小区视角

去年以来，沙西田园绿洲F区的变
化清晰可见。变化的背后是一套机制
在牵引，那便是“参与式协商治理”。
来到小区的“尽头”，有一处协商议事
阵地。门上方挂着“微网实格服务站”
的牌子。这间不大的屋子几个月前还
是一间脏乱的杂物室，“我们外出学习
以后，有居民反映小区缺少一个讨论事
情的地方，大家提议把杂物室打造成一
个议事空间，并主动当起志愿者一起收
拾，最后呈现出来就是眼前的模样。”小
区微网格长庄昌录告诉记者。

记者看到，议事空间的墙上挂着
颜色不一的牌子，上面写着议事流程、

议事机制和议事规则，还有手写的“目
前需要关注的议程”“重要但需要时间
的议程”“紧急且重要的议程”以及“已
协商且成功解决的议题”等。“协商议
事的目的是激发居民的主人翁意识，
只有发动大家一起行动起来，小区才
能治理好。”邓微微说道。

抱着这个设定的目标，马街社区
与居民面对面交流，聚焦问题回应居
民诉求，拉近居民与社区之间的距离，
迈出小区治理的关键一步。去年7月
开始，小区多次召开“院落坝坝会”，邓
微微将其形容为“吐槽大会”。会上以

“小区是谁的？”“小区环境卫生是否需
要改变？”“如果需要改变，该由谁来
做？”等问题引导居民思考小区的治理
思路，并协商一致开展院落环境卫生
整治行动，以楼栋为单位进行评比。

此次行动共分为三次，为期半个
月，参与的居民一次比一次多。最开
始，很多居民不太愿意参与，对小区的
公共事务漠不关心，但看到其他居民
在行动，也纷纷回家拿起工具参与进
来，并主动将自己堆放在楼栋的杂物
进行清理，甚至80多岁的黄婆婆也来
了。“当时我们劝她说天气热，让她休
息。她说的话让我们特别感动。她
说，大家都在做，我也想为我们小区做
点事。此次卫生整治行动，不仅挖掘了

小区的居民骨干，组建了小区议事协商
队伍，同时也奠定了小区‘共建、共治、
共享’的民意基础。”邓微微告诉记者。

此次卫生整治行动挖掘出每栋楼
的居民骨干，形成“党员+微网格员+居
民志愿者”的院落治理队伍，将居民个
人视角转化为小区视角，提高了居民
参与小区事务的积极性，小区面貌焕
然一新。卫生整治行动完成后，小区
举行了表彰会，向行动积极的4栋1单
元颁发了红旗并奖励1000元。但获得
流动红旗的楼栋居民提议：“这次大扫
除是大家一起搞的，奖励资金就归小
区嘛，增加一些设施。”这种“大局观”
受到了居民的点赞并提议：“我们每个
月都评嘛，其它楼栋如果做得好，也可
以获得红旗。”最终，在居民们的一致
协商下，现在小区每月组织一次星级
楼栋评选，通过树立典型，形成“标杆”
效应，激励小区居民养成“讲文明、讲
卫生、保护环境”的良好行为习惯。

众筹搭建车棚

提升居民主人翁意识

去年9月，邓微微带着社区“两委”
成员以及辖区党员、微网格员、居民骨
干等20余人，前往唐昌镇川电南小区
和三道堰镇花牌佳苑小区学习考察。

学习回来后，小区发起了搭建车棚众
筹活动。活动前期，微网格长通过线
上微信通知、线下张贴海报的形式向
小区居民发出活动通知。众筹活动包
含两种形式，一是筹劳：请有时间的居
民，参与车棚地面平整行动；二是筹
资：请没有时间，但有心参与的居民捐
赠资金。居民纷纷响应，党员带头主
动参与车棚平地行动并参与捐款。正
所谓众人拾柴火焰高、人多力量大，原
本需要一周才能平整完的地面，仅用半
天的时间就完成了，另外还筹集了1000
余元资金。“这次众筹活动，让居民转变
了等、靠、要的思想，主动参与到小区的
事务当中，极大提升了大家的主人翁意
识。”马街社区党委副书记曾奕表示。

此前，小区已有一处非机动车停
车棚实行智能充电模式，但因为“僵尸
车”占用以及车辆增多，很难满足现有
电瓶车的充电需求，“飞线充电”的现
象屡禁不止。通过坝坝会和入户走访
收集居民需求得知，居民反映最多的
愿望就是增加停车棚。于是，小区启
动了停车棚二期项目。“在此之前，这
里（车棚位置）是小区闲置荒废的绿化
带，杂草有半米多高，堆着砖块和垃
圾。新车棚选址的时候，大家协商同
意将这块闲置的空地改造为停车棚。
最终，在小区居民筹工筹劳和社区资
助下，完成了地面硬化，车棚搭建。建
好以后，我们又组织居民协商如何规
范使用车棚，形成大家所看到的车棚
公约。现在大家看到的停放有序的局
面就是这么来的。”小区微网格长庄昌
录介绍说。

短短数月，沙西田园绿洲F区“改
头换面”的速度让居民连连称赞，大家
也为自己参与治理而感到欣喜。“成果
来之不易，我们还将学习借鉴优秀经
验做法，提升居民治理能力、治理意
识，促进小区自治。同时不断激发居
民参与积极性，推动居民形成自我管
理、自我服务的意识和能力，将沙西田
园绿洲F区的成功经验向其它区域辐
射，在整个马街社区营造‘居民齐参与
协商共治理’的良好氛围，形成全域善
为善治良好局面，不断提升居民的获得
感、幸福感、归属感。”邓微微告诉记者。

华西社区报记者 李玥林 社区供图

独居老人突发疾病 网格员陪同就医

大碍，大家悬着的心才放了下来。深夜
12点过，老人身体状态稳定，在征得陈
先生的同意后大家将魏阿姨送回家中，
并反复嘱咐她，有问题随时联系社区。

“这次多亏社区派人照顾，否则我独自

一人真不知如何应对。”魏阿姨感慨道。
据了解，尚雅社区共有高龄老人38

人，其中独居老人11人。为深耕为老服
务工作，社区充分发挥“微网实格”治理
机制，掌握每一位重点老人的详细信息
并建立动态台账，同时联动微网格员、
楼栋长、志愿者队伍等力量落实每日一
巡服务，掌握老人的身体状况。

此外，社区还实施了“时光守护，
乐享银龄”社工室助老服务项目，通过
开展个案服务、小组活动、赋能培训、
文化活动，丰富社区老年人的精神文化
生活，共建邻里守望、互助共享的温暖
社区。

华西社区报记者 程玥 街道供图

景顺长城旗下创业50ETF纳

入互联互通
近日，ETF 互联互通标的迎来了

第二批清单。景顺长城基金旗下创业
50ETF正式入列。为更好地满足广大
投资者的需求，创业 50ETF 及其联接
基金于1月5日起下调费率，管理费下
降至 0.15%/年，进一步降低投资者布
局“创新龙头”的成本，提升投资体验。

创业 50ETF 于 2023 年 1 月 3 日上
市，其所跟踪的创业板50指数由创业
板市场中日均成交额较大的50只股票
组成，反映了创业板市场内知名度高、
市值规模大、流动性好的企业的整体
表现。 （投资有风险，选择须谨慎）

资讯

居民众筹搭建起新车棚。

社区工作人员（左一）陪同老人就医。

“最近我儿子回来看我，

说小区大变样了。现在不仅

仅是看着漂亮，住得也更舒

心了。”1月11日，家住成都

市郫都区三道堰镇马街社区

沙西田园绿洲F区的李阿姨

提起自家小区的变化，脸上

难掩笑意，并用最近回家探

亲的儿子的话表达“满意”。

沙西田园绿洲F区建于

2013年，现有居民70户。几

个月前，小区里杂草丛生，公

共区域随处可见垃圾，甚至

楼梯间也堆满了私人物品，

停车位则被居民变成了临时

车棚，就地“据为己有”……

马街社区党委书记邓微微开

玩笑说，“过去还没走到小区

门口就会遇到居民当街投

诉”。如今，小区环境整洁、

楼道明亮、车辆有序停放，仿

佛经历了一场“十八变”。


